
Завершенное прошедшее время
(Perfekt). Dåtid

Слово Perfekt изначально означало «завершенный».

Perfekt образуется с помощью вспомогательного глагола har, который не переводится, и смысло‐

вого глагола, который в форме, которая называется Supinum (см. темы Повелительное наклоне‐

ние и Пассивная форма глагола). Смысловой глагол ставится всегда после вспомогательного.

Итак, Perfekt:

глагол har + супин (смысловой глагол с окончанием -t)

Jag har skrivit till mamma. – Я написал маме. 

Супин у всех глаголов имеет окончание -t. 

Другими словами, глаголы первой группы образуют эту форму путем прибавления к основе окон‐

чания -t.

Har du städat? – Ты убрал? (att städa – убирать)

Hon har tvättat kläder. – Она постирала одежду. (att tvätta – мыть)

Если глагол относится ко второй группе, то из инфинитивной формы нужно убрать окончание -а и

добавить окончание -t.

Jag har köpt en ny bil. – Я купил новый автомобиль. (att köpa – покупать)

Har ni läst mitt brev? – Вы прочитали мое письмо? (att läsa – читать)

Если глагол относится к третьей группе, то к форме инфинитива мы добавляем окончание -tt.

Vi har redan klätt om oss. – Мы уже переоделись. (att klä – одевать)

Har hon redan sytt en ny klänning? – Она уже сшила новое платье? (att sy – шить)

Неправильные глаголы мы учим наизусть.

Время Perfekt нам нужно:

Когда мы говорим о результате действия и нам не важно, когда оно было совершено, т. е. не ука‐

зано, когда совершено действие:
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Han har byggt huset. – Он построил дом. (результат – дом построен).

Hon har skrivit brevet. – Она написала письмо. (результат – письмо написано).

Когда мы говорим о чем-то, что началось в прошлом, длится сейчас и, возможно, будет продол‐

жаться в будущем. В этом случае эта форма будет переводиться на русский язык настоящим вре‐

менем:

Jag har bott här i tre år. – Я живу здесь три года.

Jag har studerat svenska i fyra månader. – Я учу шведский четыре месяца.

Perfekt используют, когда хотят описать или подчеркнуть, что действие совершено или состояние

достигнуто в какой-то момент времени в прошлом. При этом описывается действие, которое име‐

ет отношение к настоящему:

Olle har jobbat i trädgården hela veckan. – Улле работал в саду всю неделю. 

Nu har jag väntat i en timme. – Я прождал час.

Perfekt описывает также состояние или действие, благодаря которому кто-то приобрел опыт:

Per har bott i Frankrike, så han talar flytande franska. – Пер жил во Франции, так что он свободно

говорит по-французски. 

Не забываем о том, что в шведском языке глагол должен быть на втором месте. В Perfekt на вто‐

ром месте оказывается вспомогательный глагол har.

Idag har vi kommit till Sverige. – Сегодня мы приехали в Швецию.

Если в предложении есть слова вроде недавно, уже, никогда и т.д., то они ставятся между вспомо‐

гательным глаголом har и смысловым глаголом:

Jag har redan ätit frukost. – Я уже позавтракал. 

Если нужно задать вопрос, то на первое место выносится глагол har:

Har du redan ätit frukost? – Ты уже позавтракал? 

Если нужно задать вопрос с помощью вопросительного слова, то на первое место выносится во‐

просительное слово, затем вспомогательный глагол har, подлежащее и смысловой глагол:

Vad har du gjort? – Что ты сделал? 
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Разница между Preteritum и Perfekt

Preteritum используется для описания действия или состояния, которое произошло или было до‐

стигнуто в прошлом.

Olle jobbade i trädgården. – Улле работал в саду. 

Olle var besviken efter förlustmatchen. – Улле был расстроен из-за проигрыша в матче.

Perfekt используется, когда описывается завершенное действие или достигнутое состояние.

Olle har jobbat i trädgården. – Улле поработал в саду. 

Olle har varit besviken efter förlustmatchen. – Улле расстроен из-за проигрыша в матче.

Вот и все из теории в этом модуле. Осталось набрать словарный запас и потренироваться в по‐

строении форм глагола в этом времени.

Выполните упражнения к уроку 
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